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Bulletin
Municipal

Le Maire et le Conseil Municipal ont le plaisir
de vous inviter à la présentation des vœux 

le Samedi 7 Janvier à 19 heures à l’Espace Folgarien. 
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Les crises sanitaires, internationales, écologiques, économiques s’ajoutent, 
s’entremêlement et on assiste presque en direct à une guerre sur notre continent 
avec ses massacres, ses destructions, ses populations horrifiées. Il est difficile alors 
de venir parler de nos vies au quotidien.

 Pourtant, tout s’imbrique, nous voyons entre autres que notre monde rural est 
impacté et notamment le monde agricole. Devant les accidents climatiques qui 
ont ponctué un été de braise, une forme d’insouciance s’en est allée et une prise 
de conscience générale s’impose. Une prise de conscience à l’échelle collective 
de la nécessité de repenser le sens d’une vie en commun,  le rapport à la nature. 
C’est souvent dans les crises que notre pays a su se relever. Cela devra se faire 
avec des valeurs de solidarité et de responsabilité. Ces valeurs sont le socle de 
notre action communale. Avec l’idée toujours de contrôler et d’utiliser au mieux 
les finances locales en sollicitant les aides publiques pour limiter la pression 
fiscale pour chacun. Le bulletin municipal à travers les différents échos montre 
que notre village est toujours en mouvement avec le souci du bien commun et 
du lien entre générations.

Nous nous retrouverons lors de la présentation des vœux pour évoquer les 
projets, vos attentes, partager un moment de fraternité, de convivialité. 

Le conseil municipal et moi même, vous souhaitons une année paisible en ayant 
une pensée particulière pour ceux qui sont dans la peine.

Le Maire Patricia FEUILLET GALABERT

Vie Municipale

Mot du Maire.

L’année 2023 est là.
Nous espérions tous qu’elle serait 
celle des retrouvailles après ces 
années Covid qui ont secoué notre 
quotidien et brouillé notre futur, 
mais un sentiment d’inquiétude 
s’est installé. 

Fiscalité

Il a été préparé en maintenant les taux tels que votés en 2021, avec un produit 
attendu de 636 328 €

Tout en réalisant des investissements structurants, nous avons la volonté de 
maîtriser la fiscalité.

Aussi les taux ont été votés ainsi :
• CFE : 21,61%,
• Taxe foncière sur les propriétés non-bâties : 90,65%,

• Taxe foncière sur les propriétés bâties : 50,16%,

Etant bien précisé que le taux de référence de la Taxe foncière sur les propriétés 
bâties tient compte :

• d’une part du taux communal de 16,31% qui reste inchangé par 
rapport à 2021

• d’autre part du taux départemental 2021communiqué par les 
services de l’Etat soit 33,85%.

Pour le contribuable, l’opération est sans conséquence financière sur la part 
communale.

Notre commune a connu cette année des évolutions positives en termes 
d’amélioration de l’offre de service : installation de deux kinésithérapeutes, 
d’une réflexologue, ouverture du zézé bar, ouverture d’un contrôle technique 
automobile, mise en service du pôle enfance jeunesse communautaire, et 
récemment, dépôt du permis de construire par l’ADPEP32 concernant les locaux 
destinés à accueillir le Foyer d’Hébergement, le Restaurant d’Application, la 
Cuisine Centrale, l’IMPro, le SAVS, les Services Administratifs, l’Accueil de Jour sur 
le site de la zone médico sociale. 

Développement économique

Le vote du budget a eu lieu le 6 avril 2022.
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Séances du Conseil Municipal
Chaque séance du Conseil municipal donne lieu à 
un compte rendu consultable en mairie et sur le site 

lehouga.fr.
Nous n’abordons ici que les principaux points de 
l’ordre du jour des réunions.

Séance Ordinaire du 02 février 2022
• Redevance occupation du domaine public 

ouvrages réseaux publics de distribution de gaz

• Demande de subvention aménagement du Parc 
Lacome dans le cadre de la conservation du 
patrimoine

• Aménagement sécurisation RD 32

• Modification du règlement de l’utilisation de 
l’Espace Folgarien

Séance Ordinaire du 6 avril 2022
• Approbation des comptes de gestion

Vote des comptes administratifs et affectation 
des résultats 2021 aux budgets 2022

• Détermination et vote des taux de fiscalité 2022 

• Présentation des budgets prévisionnels

• Vote des budgets prévisionnels 2022

• Construction toilettes école élémentaire
Attribution marché travaux

Séance du 21 juin 2022
• Convention de mise à disposition d’agent en 

faveur de la CCBA 

• Procédure d’attribution des subventions

• Extension espace associatif et aménagement 
d’une salle d’activités culturelles
Attribution marché travaux

• Bornage et achat de terrains

• Location ancienne bibliothèque

• Convention occupation des salles et 
équipements municipaux

Séance Ordinaire du 19 octobre 2022
• Recrutement agents recenseurs 

• Indemnités kilométriques agents recenseurs 

• Convention SDIS/commune

• Convention de mise à disposition commune CCAS

• Convention adhésion au service RGPD du CDG32

• Devis achat cages de buts football

• Adoption de la nomenclature M57

Séance Ordinaire du 7 décembre 2022
• Demande de subventions isolation école 

élémentaire plan de financement prévisionnel 

• Achat de terrains

• Voirie cité Pierre Sauvage

• Point chemins ruraux

• Panneaux arènes

Joies et peines à l’état civil

4 mariages
3 P.A.C.S. 15 décès

8 naissances

31 Déclarations Préalables

51 Certificats d’Urbanisme

6 Permis de Construire

Autorisations d’urbanisme

La gestion des concessions funéraires à l'intérieur des 
cimetières relève du maire. 

Le décret publié au Journal Officiel du 6 Août 2022 fait 
évoluer le droit funéraire sur plusieurs points, notamment 
sur celui de la reprise de concessions funéraires. 
Aussi, le délai d'attente pour qu'une mairie reprenne une 
concession funéraire de plus de 30 ans a été réduit et 
passe de 3 ans à 1an. 
Cette mesure est destinée à reprendre plus rapidement 
les terrains affectés à ces concessions.

Si après 30 ans une concession a cessé d'être 
entretenue, le maire peut constater cet état d'abandon 
par procès verbal porté à la connaissance du public 
et des familles. 

Si un an après cette publicité régulièrement effectuée, la 
concession est toujours en état d'abandon, le maire a 
la faculté de saisir le conseil municipal qui est appelé à 
décider si la reprise de la concession est prononcée ou 
non. Dans l'affirmative, le maire peut prendre un arrêté 
prononçant la reprise par la commune des terrains 
affectés à cette concession. 

Cimetières
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Travaux

 Toilettes groupe scolaire
La construction de toilettes neuves pour l’école élémentaire touche à sa fin. Début 2023, les enfants pourront utiliser ce 
nouvel équipement fonctionnel, répondant aux normes d’accessibilité. Les travaux sont subventionnés par la Région à 
hauteur de 16 450€ et bénéficient de la Dotation d’Equipement des Territoires Ruraux à hauteur de 29 682€. 

 Eglise :
Des travaux d’entretien ont été menés cette année sur 
l’église Saint Pierre.
L’utilisation par l’entreprise TMH d’une très grande 
nacelle élévatrice a permis d’inspecter le clocher et 
d’arracher les végétaux qui poussaient sur l’édifice.

Les joints des pierres constituant le sommet du clocher 
ont été restaurés car à terme, elles risquaient de se 
détacher et tomber.

Sur la charpente du beffroi (qui soutient les cloches), 
un remplacement des pièces de bois usées par le 
temps et qui ne garantissaient plus la solidité de 
l’ensemble a été réalisé.
La réfection des abats sons est en cours d’achèvement.
La manœuvre des portails de l’entrée étant difficile, 
leur remise en état a été faite. 

Par ailleurs, au début du mois d’Août un morceau de 
la voute au niveau de la croisée du transept s’est 
détaché. Pour des raisons de sécurité le bâtiment 
a été interdit d’accès. Nous avons fait appel à 
l’entreprise TMH pour rechercher les causes de ce 
problème. Nous avons pu y remédier et réouvrir l’église. 

Ce bâtiment âgé de 140 ans mérite une 
surveillance renforcée.

 Extension de l’espace culturel
Les travaux ont commencé, pour rappel, il 
s’agit de réhabiliter la grange attenante à la 
médiathèque pour compléter l’offre culturelle 
et pouvoir accueillir des activités d’expression 
artistique (théâtre, danse cirque…). 

A ce jour la Dotation d’Equipement des Territoires 
Ruraux a été notifiée pour un montant de 
113 730€, de même la Région subventionne le 
projet à hauteur de 90 075€

 Aménagement du parc Lacome et sa liaison avec 
la mairie et ses abords

Une servitude site classé a été instaurée le 24 août 1936 par 
décret présidentiel afin d'assurer la protection du parc Lacome 
et notamment la préservation de ses conifères centenaires et du 
monument. A l'angle nord-est, le cabanon en pierre et le puits font 
partie du site classé.

Les travaux projetés doivent permettre au parc de retrouver son 
identité d'origine tout en accompagnant les développements 
urbains déjà réalisés. 

Aussi, les travaux envisagés concernent la sécurité des piétons et 
notamment des enfants le long de la RD32 et visent à permettre 
une circulation sécure et fluide entre l’école, le parc, les différents 
lieux publics, et le complexe sportif.

Ainsi, le périmètre des travaux s’étend au-delà du site classé du 
parc Lacome et englobe les espaces publics limitrophes dans 
le but d’améliorer l’accessibilité et la visibilité du parc et de 
favoriser les mobilités douces.

Ce projet est subventionné par la Direction Régionale de 
l’Environnement de l’Aménagement et du Logement à hauteur 
de 6 380 € pour la partie étude, et bénéficie de la Dotation 
d’Equipement des Territoires Ruraux à hauteur de 113 733.37€.
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Un éclairage public économe en énergie

Aucune disposition législative ou règlementaire n’impose aux 
collectivités territoriales une obligation générale et absolue 
d’éclairage de l’ensemble des voies. Cependant, l’article 
L 2212-2 du code général des collectivités territoriales 
indique que le maire a pour mission de veiller à « la 
sûreté et à la commodité du passage dans les rues, quais, 
places et voies publiques » ce qui comprend notamment 
« l’éclairage »

Au titre de son pouvoir de police, il appartient au maire 
de signaler les dangers à l’intérieur de son agglomération. 
L’éclairage public en constitue l’un des moyens. Il convient 
donc de trouver le juste équilibre entre les objectifs 
d’économie d’énergie et de sécurité.

Au fur et à mesure des travaux d’aménagement de la voirie, 
l’éclairage public a été réhabilité.

• Route de Mont de Marsan : l’équipement en 
ampoules leds consomme 72 watts avec un 
abaissement de puissance de 60% de 23h à 5h.

• Les lotissements Pierre Sauvage et Prunus sont 
équipés d’ampoule leds consommant 75 watts avec 
un abaissement de puissance de 60% de 23h à 5h

• Le chemin de ronde est équipé d’ampoules leds 
consommant 72watts avec un abaissement de 
puissance de 60% de 23h à 5h.

Un devis est en cours pour changer les lanternes du centre 
bourg qui consomment actuellement 100 watts chacune 
pour un équipement en leds ayant une consommation de 
45 watts avec un abaissement de puissance de 60% de 
23h à 5h.

Décorations de Noël
Comme depuis quelques années, les traditionnelles décorations de la rue principale du village ont fait leur apparition 
grâce au travail des employés municipaux et de la commission animation. 
Pour donner un air de fête à cette rue, la fabrication et la réalisation des dites décorations ont fait appel à la 
récupération et au recyclage. Pendant plusieurs mois chacun a gardé boîtes, cartons, emballages divers, et le goût 
et l’imagination créative ont fait le reste. Les tailles de haies ont également connu une deuxième vie et ont été 
reconstituées en sapins majestueux par les services techniques.

Le tri est obligatoire pour tous. 

Pour rappel : Les bacs jaunes servent uniquement  à 
entreposer tous les emballages en plastique, tous les 
papiers, briques et cartonnettes, les emballages en métal.

Tous ces objets sont glissés en vrac dans les conteneurs.
Les bacs marrons sont destinés uniquement aux ordures 
ménagères qui doivent être mises dans des sacs poubelles 
fermés.

Les encombrants tels que les végétaux, gros cartons, meubles 
ou déchets dangereux doivent être amenés impérativement 
à la déchetterie.

Les bouteilles, les pots, les bocaux, les flacons de parfum  
en verre doivent être mis dans la colonne « verres » sans 
couvercle ni bouchon.

La vaisselle, les plats transparents, la porcelaine, la faïence, 
le carrelage, les ampoules, les miroirs, les lampes doivent être 
donnés ou amenés à la déchetterie.

Les textiles doivent être entreposés dans des sacs fermés 
dans la colonne « textiles, RELAIS ».

À partir du 1er janvier 2024, le tri des biodéchets à la 
source sera obligatoire. Par « biodéchets » on entend 
tous les produits biodégradables, c'est-à-dire pouvant 
être décomposés naturellement par des micro-organismes 
vivants ; et par « à la source », on entend un tri directement 
effectué chez les ménages, dans les restaurants, les cantines, 
les entreprises, les parcs et les jardins.

Les biodéchets représentent 30 % du contenu de la 
poubelle des Français.

Un avantage particulier : profiter gratuitement d’un 
engrais naturel pour votre jardin.
D’autre part, l’adoption de deux poules permet de diminuer 
les déchets ménagers puisqu’elles consomment jusqu’à 150 
kgs de déchets par an.

Veillez à utiliser correctement les conteneurs !
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Scolaire, Enfance, Jeunesse

En cette année 2022, le groupe scolaire Jean Jaurès 
continue de s’adapter aux contraintes. 

Au mois de janvier, la crise sanitaire a contrarié les activités 
mais, le printemps venu, les élèves de l’élémentaire ont pu 
bénéficier d’ateliers sur la prise de parole avec l’aide d’une 
comédienne professionnelle. Un peu plus tard, des ateliers 
musicaux ont eu lieu dans le cadre des concerts de poche. 

Lors de la rentrée 2022, 74 élèves en élémentaire, plus la 
dizaine d’élèves de l’UEE, et 32 enfants en maternelle ont 
retrouvé leurs enseignantes. Ils ont pu montrer leurs talents le 
16 septembre, lors d’une journée découverte des activités 
sportives possibles dans notre village.

Les trois services de restauration journaliers assurés par F. 
Morin permettent toujours de se restaurer dans des conditions 
plus saines et plus confortables avec des prix les plus justes 
possibles. Grâce à la compréhension des parents qui veillent 
à informer de l’absence éventuelle de leurs enfants, nous 
continuons à réduire les déchets et le gaspillage.

Finalement, le seul changement visible, c’est celui provoqué par 
l’édification de nouvelles toilettes, aux normes et en nombre 
conséquent, colorées et proches des salles de classes, qui 
seront à la disposition des enfants au début de l’année 2023. 

Groupe scolaire « Jean JAURES »
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L'association des parents d’élèves est constituée de parents 
d'enfants scolarisés dans le Groupe scolaire Jean Jaurès. 

Notre but ? Dynamiser l'école maternelle et élémentaire  grâce 
à l'organisation de plusieurs événements tout au long de 
l'année , comme  la vente de chocolats Lindt en  fin d'année, la 
participation au marché de Noël du village, la vente de plants 
de légumes et de fleurs au printemps, la soirée tapas pour le 
carnaval ainsi que le défilé , la fête de fin d'année. 

L'argent récolté contribue à financer le goûter et spectacle 
de Noël, mais aussi à participer au financement des sorties 
scolaires, de tous les enfants, mises en place par leurs 
professeurs. 

L'année 2021/2022, fut une année de changement de bureau, 
et après 2 ans sans pouvoir faire grand-chose, il a fallu remettre 
la machine en route !! Nous remercions tous les parents, famille, 
amis, voisins et habitants du village de leur implication et 
soutien lors de toutes les manifestations proposées. 

Grâce à l'implication de tous, nous avons contribué à hauteur 
de 1720 € aux différentes actions menées ; Pères Noël en 
chocolat offerts à chaque enfant du groupe scolaire, goûter 
et spectacle de Noël, différentes sorties pour la maternelle et 
élémentaire.

Cette année encore plusieurs événements sont à venir.  
Nous espérons compter sur votre soutien une fois de plus. 
Sachez que tout le monde peut participer aux actions 
menées par l'association des parents d’élèves.

Vous pourrez trouver toutes nos actions en suivant notre 
page facebook : @APE École du Houga.

La Communauté de Communes du Bas Amagnac, 
compétente dans le domaine « enfance-jeunesse » 
depuis 2015, s’engage pour exercer au mieux cette 
compétence à travers la création de nouveaux 
équipements. En effet les locaux utilisés pour accueillir 
les enfants doivent être adaptés en surface au 
nombre d’enfants accueillis, en fonction des activités 
pratiquées et de l’agrément. Ils doivent être conformes 
aux normes de sécurité et disposer d’installations 
sanitaires correspondant aux besoins des mineurs et de 
l’encadrement.

Ainsi, le bâtiment dédié à l’accueil des enfants sur 
la commune du Houga, situé au cœur du complexe 
sportif a enfin ouvert ses portes pour les vacances de 
la toussaint pour le plus grand bonheur des enfants, 
des familles et des animateurs qui peuvent proposer 
des activités manuelles, jeux d'intérieur, d'extérieur, 
activités culturelles, sportives, en utilisant également les 
infrastructures sportives et culturelles de la commune.
Ce bâtiment accueille également le Relais Petite Enfance 
pour une animation collective le jeudi matin. 

Un RPE est un service à destination des Assistantes 
maternelles et gardes d’enfants à domicile, il a pour 
but d’améliorer la qualité de l’accueil du jeune 
enfant à domicile en accompagnant les parents 
et les assistants maternels et gardes à domicile. 
Ce service doit favoriser le décloisonnement en 
organisant de la complémentarité avec d’autres 
structures. 

Association des Parents d’Elèves

Accueil péri et extrascolaire - Relais Petite Enfance

Ici, cette complémentarité est réalisée avec la médiathèque 
dans laquelle des animations se tiennent de manière régulière.
Pour rappel, la commune du Houga a participé au financement 
du pôle enfance jeunesse par le biais d’un fonds de concours 
correspondant à la moitié du reste à charge. L’opération d’un 
montant de 977 000€ est subventionnée à hauteur de 80% : 

DETR : 395 000€

Fonds européens : 
28 000€

Contrat départemental : 
140 000€

CAF : 118 000€

Le terrain a été vendu par la commune à la Communauté de 
Communes pour l’euro symbolique.

Mail : accueildeloisirs.lehouga@gmail.com
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Social Medicosocial
CCAS - EHPAD - SAAD

L’année 2022 s’achève sur un nombre important de manifestations et festivités portées par le Centre Communal d’Action 
Sociale du Houga, en particulier au sein de l’EHPAD « Les Magnolias », dont le service animation a su organiser d’agréables 
rendez-vous associant familles, administrateurs et partenaires aux côtés des résidents de l’établissement. 

Ainsi le premier week-end de décembre a-t-il vu le retour d’une participation de l’EHPAD au Téléthon, avec les habituels 
ballons et pâtisseries, grâce notamment au concours de l’association Magnolias Amitié, dont le soutien permanent à 
l’animation et à la vie sociale de l’EHPAD concourt efficacement au bien-être des 31 résidents de la structure.

Puis ce seront les traditionnelles festivités de Noël, tant pour les petits que pour les grands, dans une rencontre 
intergénérationnelle autour des sapins, des cadeaux et des réjouissances gastronomiques. Il faut espérer toutefois que la 
résurgence actuelle de l’épidémie de Covid ne viendra pas jouer les trouble-fête. Déjà, l’EHPAD a dû réactiver récemment 
un certain nombre de dispositifs sanitaires de prévention des risques, dans l’espoir que l’absence de cas de Covid 
perdure au sein de l’établissement, déjà touché en janvier dernier mais heureusement sans conséquence grave. 

L’année 2023 qui va commencer verra la poursuite des projets en cours portés par le Centre Communal d’Action Sociale 
du Houga, avec une équipe de direction renouvelée en raison du départ du directeur, dont le successeur arrivera 
prochainement pour prendre le relais des actions réalisées et de celles qu’il reste encore à mener.

De même, une nouvelle infirmière coordinatrice arrivera en janvier à l’EHPAD, pour seconder efficacement dans ses missions 
ce futur nouveau directeur. Les équipes sont quasiment au complet, avec des recrutements en cours qui permettent 
d’envisager la nouvelle année avec optimisme, dans un contexte de forte tension sur le marché du travail et en particulier 
dans le secteur de la santé.

Outre le projet de réhabilitation-extension de l’EHPAD qui s’est poursuivi tout au long de cette année, le Service d’Aide à 
Domicile aura également à mener des actions nouvelles à la suite d’une obtention de fonds complémentaires alloués par 
le Conseil Départemental pour augmenter encore la qualité des prestations servies, dans un contexte d’évolution de la 
réglementation nationale en vigueur. De même, une réflexion devra être menée dès le début de cette année 2023 sur une 
évolution possible de ce service à domicile, à la suite de la création récente dans le Code de l’Action Sociale et des 
Familles des « services autonomie à domicile ». Nul doute que Le Houga saura, une fois encore, se positionner grâce au 
dynamisme de son CCAS, épaulé par un soutien municipal constant, pour être au rendez-vous de ces nouveaux enjeux.

Bonnes et heureuses fêtes de fin d’année à tous !

Distribution des colis
à nos Ainés

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) 
a organisé cette année encore une distribution 
de colis pour Noël. Les bénéficiaires sont les 
folgariens âgés de plus de 75 ans. 
Ils ont reçu un panier de produits locaux ainsi 
qu’un ballotin de chocolats offert par la Croix 
Rouge. 

Les membres du Conseil d'administration du 
CCAS et les élus de la commune ont effectué 
cette distribution quelques jours avant Noël. 

Association Magnolias amitié

L’association « Magnolias Amitié » a été créée le 25 mai 1999, elle a pour objectif d’établir un aménagement du temps 
de loisirs des résidents de l’Ehpad afin de leur permettre d’évoluer dans des conditions de vie harmonieuses. 
Elle est composée de bénévoles issus de milieux variés : familles de résidents, habitants du village ou des villages voisins.

Les actions de l’association sont diverses et variées, en collaboration avec la direction de l’établissement : petites 
attentions au profit des résidents lors d’événements joyeux, animations diverses, organisation d’un repas lors de la fête du 
village, participation au téléthon, participation aux fêtes de fin d’année (repas de Noël, goûter et cadeaux), achat de 
matériel d’animation, aide au personnel pour des déplacements de résidents …
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Sécurité, Entraide
Centre d’incendie et de secours

Depuis 6 années par l’intermédiaire de ce bulletin nous 
réalisons un bilan de l’année écoulée 

Après ces 2 années terribles de pandémie de la COVID 19, 
tout en restant vigilant, enfin nous retrouvons une vie quasi 
normale.

Depuis 1889, la commune du HOUGA est siège d’un centre 
de secours; 133 ans après, l’effectif du centre de secours est 
composé de 32 sapeurs-pompiers volontaires qui s’investissent 
tout au long de l’année pour vous porter secours ; Ils sont un 
exemple et une référence pour notre société
Avec un secteur opérationnel étendu à 10 communes gersoises 
et 3 communes landaises, 2022 aura vu l’activité augmenter 
significativement avec pratiquement 350 interventions ; 

Cet été caniculaire aura généré une très forte mobilisation de 
l’ensemble des acteurs de la sécurité civile, avec une activité 
feux de forêt hors normes sur l’ensemble de l’hexagone, mais 
également avec des épisodes de catastrophes naturelles 
dévastatrices.
Je sais que l’ensemble de la population de notre secteur 
reconnait et soutient l’engagement des soldats du feu.

Nous remercions les employeurs publics et privés qui 
s’engagent à nos côtés en libérant leurs salariés sapeurs-
pompiers volontaires sur leur temps de travail pour assurer les 
formations et les interventions. 

Le samedi 08 octobre 2022 nous avons accueilli le congrès 
de l’union départementale des sapeurs-pompiers du Gers, 
avec la présence de nombreux centre de secours et de nos 
autorités ; un tel évènement n’avait pas eu lieu dans notre 
cité depuis 1980.

Nous aurons une pensée pour nos camarades disparus et 
pour ceux qui sont dans la souffrance.

L’ensemble des sapeurs-pompiers folgariens vous remercie 
pour votre soutien et l’accueil que vous leur faites chaque 
année lors de la distribution des calendriers.

Ceux et celles qui souhaitent s’engager dans 
l’activité de sapeur-pompier volontaire et les jeunes 
à partir de 14 ans qui souhaitent intégrer la section 
jeune sapeur-pompier Bas-Armagnac Adour peuvent 
contacter le 06.70.01.05.29

Nous souhaitons à vous toutes et tous une bonne et 
heureuse année 2023, qu’elle vous apporte bonheur, 
santé et prospérité.

Lieutenant Hervé GAÜZERE,
chef du centre de secours du HOUGA

Les gestes qui sauvent
Groupama a lancé un programme 
au niveau national pour former gra-
tuitement 1 million de Français aux 
gestes de premiers secours. Il s’agit 
d’un ensemble de connaissances et 
de techniques permettant à un ci-
toyen formé d’apporter les premiers 
secours dans une situation d’urgence. 
L’objectif n’est pas de prendre la 
place des pompiers, mais d’assurer 
le nécessaire en attendant leur ar-
rivée, 13 minutes en moyenne. Cette 
formation permet de diffuser au plus 
grand nombre la connaissance de 
ces gestes d'urgence et de faire 
des citoyens un premier maillon de 
la chaîne des secours.

Si vous êtes victimes de cambriolage, tentative ou intrusion, contacter nous aussitôt en composant le 17.                      
Ne touchez à rien, ne modifiez pas les lieux. Il en va de la réussite des opérations de police technique et 
scientifique. Tout en espérant ne pas avoir à venir chez vous... merci.

Le 19 novembre, la commune du Houga 
a accueilli GROUPAMA représenté par 
son président Jacques Marque qui, en 
partenariat avec le corps des sapeurs 
pompiers ont animé cette formation.
Le groupe, constitué d’une trentaine 
de participants, a pu bénéficier d’un 
apport théorique et pratique grâce 
aux explications et démonstrations de 
l’adjudant Olivier Labarbe accom-
pagné de Didier Darzacq, Coralie 
Borgela, Anthony Magras, et Maxime 
Dubois.

Cet atelier a sensibilisé les participants 
à l’importance des premiers soins à 
prodiguer en attendant l’intervention 
des pompiers. 

Ces gestes qui doivent être effectués 
avec calme et minutie s’avèrent pri-
mordiaux parfois pour la survie des 
victimes. Par exemple le massage car-
diaque et l’utilisation d’un défibrilla-
teur augmentent considérablement les 
chances de faire repartir le cœur.

Les sapeurs pompiers ont enseigné 
aussi la manœuvre de Heimlich à 
pratiquer en cas d’asphyxie due par 
exemple à une fausse route alimentaire. 

Saluons cette démarche pédago-
gique et partenariale du SDIS 32 
et de GROUPAMA dans le souci ci-
toyen de développer la prévention.

Communiqué de la Gendarmerie
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Croix Rouge

Après deux années marquées par la prudence liée au COVID, les 
résidents de l’EHPAD ont pu organiser et participer au grand élan 
de solidarité qu’est le téléthon tout en respectant les mesures 
sanitaires en cours. Le samedi après midi, les folgariens étaient 
attendus à l’EHPAD pour acheter gâteaux, merveilles, café au 
profit du téléthon.

Par ailleurs, sous la houlette du Foyer Rural, le véloclub, a fait 
quelques tours du circuit des courses cyclistes des fêtes de la St 
Pierre, dans le cadre du marché dominical, il a été vendu du civet, 
du velouté de potiron, viennoiseries, vin chaud, café. Un platane 
a été habillé de carrés de tricot, et une tombola a été organisée 
grâce aux dons des commerçants locaux. Ces différentes actions 
ont permis de recueillir 1489€ au profit de la recherche.

Téléthon

La Croix-Rouge implantée depuis 2015 dans un local 
dédié, occupe toujours une place prépondérante 
pour les uns ou les autres, par sa Vestiboutique, de 
plus en plus fréquentée et proposant, en seconde 
main, des articles vestimentaires et divers, de bonne 
facture cependant et à petit prix. Cette activité 
centrale permet une redistribution aidante dans sa 
contribution : 

• à des aides financières ciblées par les 
services sociaux 

• à l’aide financière de certains événements 
ou catastrophes (Liban, tempête Alex, 
inondations, Ukraine….) 

• à l’aide alimentaire et aux produits d’hygiène, 
en collaboration avec Croix-Rouge sur Roues 

• au Noël des aînés, animations à l’Ehpad avec 
le CCAS.

L’unité locale propose aussi des cours d’apprentissage 
de la langue française.

Après la période Covid, nos bals retrouvent leur 
place et pour 2023, ils auront lieu les 17/12/2022 
et 24/04/2023.

En 2023, la Croix-Rouge innove ! Pour répondre aux 
besoins de tous face aux difficultés pour bénéficier 
de soins dentaires, un bus dentaire Croix-Rouge est 
mis en place avec : 

• passage sur Le Houga deux fois par mois 

• stationnement sur parking desservant le local CR 

• rendez-vous préalables 

Le bus itinérant est inédit en occitane. Trois objectifs sont 
poursuivis par ce projet: améliorer l accès au soin, repérer les 
patients qui n’ont pas de mutuelle et les prendre en charge pour 
y remédier, attirer les futurs dentistes dans le Gers. 

C’est toujours avec une démarche d’altérité que la croix rouge 
avance. 

Contact : Croix-Rouge unité locale de le Houga
23 route de Mont-de-Marsan 32460 LE HOUGA
Téléphone 05 62 03 08 79 - ul.lehouga@croix-rouge.fr
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Une médiathèque pour toutes et tous

La médiathèque et son équipe vous accueillent les mardis et vendredis de 16h30 
à 18h30, les mercredis de 10h à 12h et de 14h30 à 17h30 et le samedi de 10h 
à 12h. Vous y trouverez des romans, des documents, des bandes dessinées, des 
mangas, des livres-audio, des CD, des DVD, des jeux de société, des jeux vidéos, 
pour tous les âges et pour tous les goûts.

Des nouveautés sont régulièrement achetées, la navette et le Bibliobus livrent 
aussi de nombreux ouvrages de la Médiathèque Départementale du Gers selon 
vos demandes et suggestions. 

La médiathèque fait partie du dispositif MangasGers, qui permet d’accéder aux 
collections mangas des médiathèques et CDI du département.

L’adhésion (nécessaire pour emprunter) est gratuite, quel que soit le lieu de 
résidence. Actuellement, la médiathèque compte 233 adhérents dont 160 
habitent au Houga. 

Des rencontres et des animations toute l’année
En 2022, vous avez pu assister à des spectacles et des concerts, rencontrer des autrices et illustratrices, découvrir des 
expositions, faire vivre la cuisine… Des après-midi jeux ont été proposés grâce à la Ludothèque de la Communauté de 
Commune du Bas-Armagnac et l’association AMC de Plaisance.

Ces animations voient le jour grâce à l’équipe de la médiathèque et sont financées par la municipalité. La Médiathèque 
Départementale et la CCBA ont aussi soutenu plusieurs de ces projets. 

En 2023, la médiathèque sera de nouveau partenaire de la Résidence Artistique de Territoire portée par la CCBA. Nous 
accueillerons aussi des auteurs, des expositions, des ateliers pour les grands et les petits…

Les conseillers Gers Numérique poursuivent leur permanence mensuelle. Des bénévoles proposent également du soutien 
scolaire et, bien sûr, Sylvie Baldin animera toujours des ateliers créatifs réguliers pour les 6-10 ans.

En dehors des heures d’ouverture au public, de nombreux groupes profitent toutes les semaines de la médiathèque, de ses 
fonds et de ses animations : écoles primaires et maternelles, Relais Petite Enfance, accueils de loisirs, IME…

Contact : 05 62 08 98 54 - mediatheque.lehouga@orange.fr - Site: mediagers.fr
Horaires : Mardi – Vendredi 16 h30/18 h30 - Mercredi 10 h/12 h et 14h30/17h30 - Samedi 10h/12h

Expression Culturelle & Artistique

En 2018, la troupe « Mauléon boulevard » jouait « l’oiseau bleu », une comédie 
écrite par Gilles Dréanic, habitant du Houga et qui animait cette troupe de 
théâtre. Juste avant les péripéties liées au Covid, des organisateurs du Printemps 
du rire de Toulouse la sélectionnaient pour être jouée lors du printemps de la 
création en 2019, reporté  au printemps 2021. La pièce était légèrement remaniée 
et devenue « Meurtre pour une palombière ».

Si l’intrigue a reçu un bon accueil du public en Armagnac, des critiques éclairées 
estimaient que la partie « policière » de la pièce était trop limitée, située seulement 
au dernier acte. A cette période, l’association Le 122 de Lectoure relançait son 
concours de nouvelles policières. 

La contrainte était de parler du Gers et de limiter l’écrit à une douzaine de pages. Ce défi attira la plume de l’auteur 
qui profita de l’occasion pour écrire un texte reprenant principalement le dernier acte de sa pièce précédente. Cette 
nouvelle fut sélectionnée par Lectoure. Elle est désormais publiée dans le recueil de nouvelles policières 2022 sous le 
même titre : Meurtre pour une palombière.

Dernier avatar pour cette intrigue : une nouvelle étant un peu courte pour le théâtre, l’idée vint à l’auteur d’en faire une 
adaptation pour le cinéma. Tout le tournage vidéo de ce court métrage devant se dérouler au Houga entre mi-novembre 
et mi-décembre et le montage en début d’année prochaine.

La participation de folgariens bien connus, Carla, Jean-Jacques, Bernard, Jean-Marie, Roland, l’implication amicale de 
l’équipe des pompiers, d’acteurs de « Mauléon boulevard », le prêt de lieux par la municipalité et la palombière « balcon 
de l’Armagnac » sont les ingrédients de base de cette dernière aventure. Exceptionnellement, les palombes seront de 
retour au Houga au printemps prochain... Sur l’écran bien sûr, et le titre cache évidemment une surprise…

Tournage d’un court métrage au Houga
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La môme aux souliers rouges

La Compagnie La Môme aux souliers rouges est une 
compagnie de théâtre, née en 2019 et implantée au Houga.
Elle a pour but de promouvoir l’art et le théâtre en milieu rural, 
par des créations de spectacles, de médiations culturelles, 
de stages et de manifestations artistiques.

Durant l’année 2022, la compagnie a été très active.
Tout d’abord, cette année a marqué la création de notre tout 
nouveau spectacle : POINGS, un texte de Pauline Peyrade.
“Poings, c’est un combat pour le ressaisissement de soi. 
Ce sont cinq moments d’une histoire d’amour toxique, de 
la rencontre à la rupture, racontés selon le point de vue 
d’une femme en état de choc qui cherche à trouver un 
sens à ce qu’elle a vécu.”
Voilà ce que dit Pauline Peyrade de son texte. C’est cette 
question du ressaisissement de soi qui a séduit les artistes 
de la compagnie. Cette quête pour retrouver son pouvoir 
personnel, pour réaffirmer ses limites.
Comme une envie de dire NON. Comme une envie d’avoir le 
choix de dire OUI.
Consentir… bon gré, mal gré.

Ce spectacle mêle théâtre et danse contemporaine, et il 
est adressé tout particulièrement aux adolescents et jeunes 
adultes. Il y est question de violences conjugales, d’emprise, 
d’écoute de soi.
Poings sera en tournée à partir de Janvier 2023.

Le spectacle jeune public Raconte-moi, ici et là continue son 
bonhomme de chemin en jouant dans les Landes et le Gers. 

Une dizaine de représentations pour cette année !

L’année a aussi été marquée par les ateliers théâtre !
Les ateliers permanents du mercredi ont enfin pu se 
dérouler normalement pour cette année sans restriction 
sanitaire trop handicapante. 13 enfants ont donc pu 
profiter des ateliers pour l’année 2021-2022 avec un 
beau spectacle de fin d’année ayant réunis plus de 80 
spectateurs !

Pour l’année 2022-2023, nous avons 18 inscrits, sur deux 
groupes !

D’autres ateliers ont été menés : des ateliers à l’école 
du Houga sur le thème de l’oralité, des ateliers au lycée 
Gaston Crampe, une semaine d’intervention en lien avec 
notre spectacle POINGS au lycée de l’Isle Jourdain, des 
ateliers de préparation au Grand Oral pour des élèves 
de Terminales, et une semaine de théâtre au domaine 
Equiland lors d’un séjour découverte !

La chorale folgaritmo, chœur mixte du Houga et des environs, 
a repris ses répétitions après une longue interruption due à 
la pandémie.
Vingt choristes préparent un concert consacré à l’œuvre de 
Georges BRASSENS avec la participation d’Hubert Van AGT 
(chant guitare) et des enfants de l’école (classes CM1 CM2) 
qui sera donné le Samedi 21 Janvier 2023 à 17 heures dans 
le grand hall de la mairie folgarienne.
Les répétitions, ouvertes à tous, ont lieu au rez de jardin 
de l’espace folgarien, chaque lundi de 17h à 19h. 
Contact Jean jacques BIGOT 06 72 78 94 32

Chorale folgaritmo

Hippy’s not dead

Les amis des Orgues du HOUGA

Le douzième concert du nouvel an, initialement programmé 
au Houga le 9/01/2022 a dû être annulé au grand dam des 
folgariens suite à la crise sanitaire. 
Le Dimanche 15 Janvier 2023, l’Ensemble Orchestral de Dax, 
dans sa formation symphonique, vous donne rendez-vous à 
l’Espace Folgarien pour célébrer la nouvelle année autour 
d’un grand concert symphonique et festif.
Dirigé par Vincent Caup, directeur du conservatoire municipal 
de musique et de danse de la ville de DAX, l’orchestre 
interprétera les grands thèmes de musiques de films.
Un programme riche en surprises pour revivre les émotions 
des grands classiques du cinéma de ces dernières années.

Programme 
Les planètes de Gustav Holst, les musiques d’Ennio Morricone 
et John Williams, Star Wars, Indiana Jones, Harry Potter et bien 
d’autres pépites…

Vous êtes à la recherche d'une animation musicale 
dynamique ? Hippy's Not Dead vous replongera 
dans les années 70 et ajoutera une touche de 
bonne humeur à votre vin d'honneur, votre repas 
où votre soirée en vous transportant dans son 
univers pop, folk, country.

Afin de vous faire partager un moment unique, Hippy's 
Not Dead vous proposera un répertoire à dominante 
anglo-saxonne des années 60 à 80 associé à 
leur univers personnel et pour pimenter le tout, ils 
n'hésiteront pas à solliciter la participation du public.

Grâce à une complicité partagée sur scène depuis 
plus de 9 ans, Hippy's Not Dead adaptera pour vous 
les plus grands tubes des Rolling Stones, Lou Reed en 
passant par les Beatles ou America, Eagles etc .
Contact : Jean Claude Horgue 06.68.29.14.28
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Animations
Les soirées du lac

L’animation « ce soir on mange Folgarien », portée par la commission 
animation municipale a vu le jour en 2021. Elle a été créée pour soutenir 
et mettre en valeur le talent et le professionnalisme des commerces de 
bouche de la commune. Le cadre reposant du lac, sa guinguette et la 
forêt de Coquessalle, offrent un lieu de convivialité idéal pour prolonger 
les soirées d’été et promouvoir les échanges. Ont participé à ces 
moments populaires, 900 participants et les commerçants suivants : 
la Ferme aux cerfs, la Rôtisserie de Gascogne, au Pastis Gascon, pizza 
Yann, Zéze bar ,Au Royaume des Délices, Domaine de Mastric et pour la 
partie musicale un nouveau folgarien, Jean Claude Horgue et son duo 
Hippy’s not dead qui nous a conquis avec un répertoire des années 
70. C’était juste hier. En 2023, ces soirées se dérouleront le 22 juillet 
avec bien sûr, en clôture, le feu d’artifice et le 5 août. Que la fête 
(re) commence! 

Le 15 août, la journée organisée par l’association des commerçants a 
connu un franc succès avec en conclusion un repas servi à l’assiette, 
d’une grande qualité.

Marché de Noël.

La magie de Noël a repris sa place cette année sous la halle aux 
grains. 

Ce marché festif a proposé des étals très colorés, des articles décoratifs 
pour agrémenter nos intérieurs de maison en cette période de fête. 

Les produits gourmands destinés à garnir les tables de Noël n’étaient 
pas oubliés  Avec la participation de commerçants et producteurs 
locaux, la Ferme aux Cerfs, Au Royaume des Délices, Domaine de Mastric 
et ZéZé Bar.

Mais il n’y a pas de véritable marché de Noël sans la venue du père Noël 
et il fut fidèle à ses habitudes. Les enfants de l’école élémentaire guidés 
par leur enseignante et leur « professeur de chant » Jean-Jacques, 
nous gratifièrent d’une belle prestation. Notons aussi la participation du 
Centre Equestre du Benquet avec, Rue du Prince Noir, les traditionnelles 
balades à poneys.

Le marché de Noel créé en 2016 apporte chaque fin d’année une 
note joyeuse et enchantée. 

Comité des fêtes du quartier de lahittère

Après deux années de restrictions, le comité des fêtes de Lahittère a pu regoûter aux joies festives du village. Tout d’abord, 
en participant au défilé de chars des fêtes patronales sous l’impulsion des forces vives du quartier. Puis en organisant 
les fêtes de Lahittère le dernier week-end d’août, grâce à la participation indéfectible de bénévoles intergénérationnels. 

Cette année, nous avions décidé d’étoffer notre programme avec un vide grenier, qui bien que modeste fut apprécié des 
participants. Le concours de belote et les randonnées matinales étant des incontournables. Mais le point d’orgue fût une 
nouvelle fois le repas carcasses du samedi soir, dont l’engouement fût tel que l’on dû refuser du monde. 

Encore une belle édition. Vivement 2023 ! L’organisation des fêtes largement rodée désormais et la situation 
financière permettent au Président de passer la main sereinement après 10 ans à sa tête.
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Le comité des fêtes cette année a renouvelé son bureau. Gaëtan Gaüzère et 
Aurélien Poussade en sont devenus présidents et le bureau s’est vu étoffé. 

En effet les anciens aux commandes depuis une décennie ont tenu à faire profiter 
de leur expérience la jeune génération. 

Ainsi les fêtes de la Saint Pierre se sont déroulées dans une saine et joyeuse 
ambiance. La folgaride a eu le succès attendu. C’est devenu une manifestation 
culte qui séduit toutes les générations. 

Elle se déroule à travers champ et forêt mais aussi offre des épisodes surprenants 
et déroutants notamment autour de notre lac. Le comité des fêtes a poursuivi sa 
collaboration avec le RBA FC Le Houga pour la soirée prisée du samedi, et c’est une 
nouveauté, avec l’ouverture d’une bodega qui connut des heures endiablées en 
Co gestion avec le Zézé bar sous la halle aux grains. Bien sûr le défilé humoristique 
avait ouvert la voie et comme chaque année les quartiers du village ont rivalisé, 
chacun laissant libre cours à une créativité débridée. Si la journée pluvieuse du 
dimanche perturba les spectacles taurins, l’ambiance autour de la halle aux grains 
resta chaude et enjouée. 

Le comité des fêtes remercie tous les acteurs qui ont participé à la bonne 
organisation du week-end.

Comité des fêtes de la Saint Pierre

Le Club Taurin Folgarien devient le CLUB COURSAYRE FOLGARIEN - CCF.

Enfin le retour vers les courses Landaises compétitions des fêtes de Le Houga.

La saison débute par la présentation de la ganadéria DUSSAU cuadrilla Alexandre 
BRETHES le dernier week-end du mois de mars. Une course agréable pour la reprise 
de la saison avec un temps magnifique.

Nous avons eu moins de chance pour la course landaise du dimanche des fêtes 
contrariée par les intempéries. Nous avons dû l'annuler. Lundi soir, comme à son 
habitude, la ganadéria DEYRIS fera trembler les arènes avec une qualité de 
spectacle de très haut niveau. Au mois d’Août nous avons maintenu la réception de 
la ganadéria DAL qui eu moins de succès niveau audience que l’année précédente. 
Un spectacle agréable, et chaleureux, notamment grâce au brunch d’avant course 
sur la place des arènes qui fut une réussite.

En période hivernale, les concours de belote sont toujours aussi prisés.

Merci au public ainsi qu’aux nombreux bénévoles.

CLUB COURSAYRE FOLGARIEN
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Chez nous et ensemble, acteurs de notre patrimoine culturel ! 

La Peña la Suerte est ressortie des 2 années covid avec beaucoup d’envie et 
le trop plein d’enthousiasme réfréné les deux années précédentes. Et les socios 
ont rivalisé d’ambitions et de projets. Un torrent d’activités et de joie de vivre !

Le plus significatif c’est sans aucun doute la création du premier « Printemps 
Culturel Folgarien ». Ce programme réunissait soirée jazz, tauromachie, 
gastronomie, spectacle théâtral et animation musicale du marché.

La diversité et la complémentarité des manifestations ont séduit un large 
public mais aussi comblé les souhaits d’organisateurs heureux. Le bonheur 
d’innover, d’animer la vie culturelle de notre village s’affirmera en 2023 
avec le « 2e Printemps Culturel Folgarien » programmé les 17, 18 et 19 
mars 2023.   

L’organisation des 2 voyages a permis à 51 socios de découvrir les richesses 
de Granada en juin et à 42 de participer aux merveilleuses fêtes de Logroño 
en septembre.
Le programme de voyages, axe fort de nos activités, s’enrichira en 2023 avec 
la Feria d’Arles en avril, les demi-finales du TOP14 à San Sebastian en juin et la 
Feria de Murcia en septembre.  
Les canards gras à la ficelle au feu de bois, création des cuisiniers de la Peña, 
ont confirmé leur succès et leur attrait pour 200 convives qui s’arrachent d’une 
année sur l’autre les précieux tickets. 

La soirée sévillane, notre grand classique depuis 30 ans, a été une superbe 
réussite. Par la qualité de la paella bien sûr mais aussi par l’exceptionnelle 
animation proposée par le groupe Solifiesta.

PEÑA LA SUERTE
Marco et ses amis ont embarqué la 
salle comme jamais !   

Notre classique et incontournable 
bodega du dernier week-end du mois 
de juin a animé la vie de la Casa 
la Suerte et des historiques arcades 
du Houga. Des moments de bonheur 
partagé autour du bar et des tables 
mais aussi de l’animation musicale.

En cette fin d’année le Peña la Suerte 
a fêté son 35è anniversaire. C’est la 
vie d’une génération ! Que de chemin 
parcouru depuis la bodega organisée 
sous toile adossée au garage du 
presbytère, Place Gallato ! Cette 
génération « bonheur de vivre » a 
marqué la vie locale certes mais aussi 
régionale puisque nos 300 adhérents 
se répartissent sur les régions Occitanie 
et Nouvelle Aquitaine. 

Forts de notre enthousiasme nous 
continuerons à voyager et à animer Le 
Houga !

Michel Manciet,
Philippe Zamprogna.

Nous avons retrouvé pour 2022, ce que l’on peut appeler une année normale. 
La reprise de l’ensemble des activités fut une réjouissance pour tous.

Nous avons commencé l’année avec la 3ème édition du Trail du Coursayre de 
l’Armagnac, sur la période habituelle engendrant un taux de participation des 
coureurs plus important que l’année précédente. Il faut dire que le soleil était au 
rendez-vous. Les enfants eux aussi s’en sont donnés à cœur joie avec la course 
relais autour du stade, après que les parents eurent terminé la leur.

La course Landaise du mois de mai 
avec la ganadéria Nogues nous a 
offert un spectacle d’une grande 
qualité, avec des hommes motivés et un 
bétail déjà aguerri. L’ovation du public 
à la fin de la course, a récompensé 
l'excellent travail de la cuadrilla. Bravo 
à eux.

N'ayant pu organiser le concours de 
cocarde pour les fêtes patronales 
pour cause d’intempérie, nous avons 
conclu la saison avec la traditionnelle 
fête de la Peña Lou Béroy au 
quartier de la Béroje pour la 7ème 
année consécutive, entachée par 
la pluie après plusieurs mois de 
sécheresse. Ce n'est pas de chance.

Ce fut un réel plaisir de retrouver le 
chemin des manifestations, avec une 
équipe fidèle de bénévoles sans qui 
le plaisir partagé serait impossible.

Merci à tous. 
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Sports & Loisirs

Issu de la fusion entre le Basket Club Folgarien (1976) et 
Laujuzan Sports (1937), le BABC regroupe des enfants et 
adolescents de la Communauté des Communes du Bas 
Armagnac.

Aujourd’hui, le club compte environ 70 licenciés 
(essentiellement des filles) et évolue dans les championnats 
landais.

Cette saison le club se consacre aux jeunes, puisqu’il 
accueille des enfants et adolescents de 6 à 15 ans. Cinq 
équipes sont engagées en compétition, mais la priorité du 
club reste l’épanouissement des joueurs. 

Tennis

Permettre à tous, jeunes et moins jeunes, débutants ou 
confirmés, de pratiquer un sport dans une ambiance 
amicale ou de jouer en compétition en entente avec le 
club de Nogaro, tel est l'objectif de Folga Tennis. 

Le mercredi, les jeunes sont encadrés par un professeur BE 
et sont divisés en 2 groupes : les élèves de primaire puis les 
collégiens et lycéens. Le samedi, c'est tennis loisirs pour les 
adultes, cours encadrés par un initiateur et ouvert à tous 
les niveaux. 

Le dimanche, les courts sont envahis par les adultes confirmés. 
Ceux-ci pratiquent aussi la compétition au sein du Nogaro-
Le Houga tennis club et ont participé à la coupe du Gers 
en hiver et à la coupe régionale au printemps, compétition 
où ils faisaient leurs premiers pas mais avec des résultats 
satisfaisants leur permettant de monter d’une division.  

Pour cette nouvelle saison, il y a 3 équipes qui évoluent sur 
les courts folgariens puisque une équipe féminine et une 
autre équipe masculine ont été créées cet automne. 

Au mois de juin, le club a organisé « l'Open du Houga", 
tournoi amical en doubles, ouvert à tous. Beaucoup 
d’associations folgariennes se sont prises au jeu avec 
beaucoup de sérieux, montrant des qualités naturelles 
certaines ou retrouvant des gestes appris il y a déjà 
quelques années.

Par l’apprentissage d’un sport, les enfants progressent au 
niveau technique, et prennent confiance en eux. En même 
temps, ils apprennent des valeurs telles que l’esprit d’équipe 
et la tolérance.

Depuis 6 ans les entrainements sont assurés par l’éducateur 
du club, Sebastian Pascalé, qui porte les valeurs énoncées, 
tout comme les dirigeants.

Le club vient de fêter ses 30 ans et espère continuer à 
afficher fièrement ses couleurs (vert et blanc) pendant 
longtemps.

BABC

Suivez les actualités du BABC sur Facebook et son site www.babc.fr



17

RBA F.C./LE HOUGA

Bilan de fin de saison 2021/2022

La saison 2021/2022 fut pour l'équipe 1 très longue puisque 
pour jouer 18 matches il aura fallu 10 mois de compétition. 
Cette équipe a terminé invaincue de sa poule en marquant 
103 buts contre 13 encaissés et réalisant ainsi l'objectif fixé 
à savoir la montée en D1. Cette saison se termina par une 
défaite (2-0), le 22 juin à PREIGNAN pour jouer la finale du 
championnat D2 contre L'ISLE JOURDAIN, ce qui empêcha 
le RBA FC/LE HOUGA de ramener le titre de champion 
dans le Bas Armagnac. Toutefois toutes nos félicitations à 
l'ensemble du groupe sans oublier les responsables.

Pour l'équipe 2 en championnat D3 elle a réalisé un très 
bon championnat et termina 3ème de sa poule. Hélas il 
n'y avait que les 2 premiers qui accédaient à la division 
supérieure mais fin juin une décision du district permettait à 
cette équipe de monter en D2. Quelle satisfaction pour les 
joueurs et les responsables qui ont travaillé toute la saison 
pour cet objectif.

L'équipe féminine pour sa première saison, composée 
d'une quinzaine de filles, a joué 17 matches officiels + 3 
amicaux. Félicitations à l'ensemble de ce groupe et plus 
particulièrement à Florent BUSSY qui s'est réconcilié avec 
le monde sénior; elles ont soif d'apprendre et ne cherchent 
jamais d'excuses (le temps, le terrain, les ballons, l'arbitre).

Après cette excellente saison certains joueurs sont partis 
en vacances mais d'autres ont participé à l'organisation 
des fêtes du HOUGA et en particulier au repas moules/frites 
du samedi soir. Cette manifestation fut une belle réussite 
malgré une météo peu propice (pluie et froid).

Les clubs du HOUGA et D'ESTANG jouaient en entente 
depuis 3 saisons mais un projet de fusion était dans les 
tuyaux depuis quelques mois.

Les dirigeants ont travaillé sur cette fusion des deux clubs 
qui était une volonté du district car jouer en entente n'était 
pas possible si une montée en région était acquise. Cette 
fusion a été validée le 1er juillet par la ligue d'OCCITANIE 
et à partir de cette date nous avions la nouvelle saison à 
préparer.

Un nouveau coach Ahmed HIRI ancien joueur du STADE 
MONTOIS fut recruté ainsi que quelques joueurs venant 
des clubs voisins et surtout le retour d'anciens. La reprise 
de l'entraînement a eu lieu le 1er août, les premiers matches 
disputés en Coupe de France ont permis à l'équipe 1 
d'avoir des matches sérieux pour la préparation de la 
nouvelle saison. Au troisième tour de cette coupe nous 
avons reçu, sur un magnifique terrain, BLAGNAC FC, équipe 
qui évoluait la saison dernière en NATIONAL 3. 
Cette rencontre se déroula devant un public nombreux du 
HOUGA, D'ESTANG et des clubs voisins, nous avons assisté 
à une belle rencontre et avec un peu de réussite 2 buts 
auraient pu être marqués en début de rencontre. Malgré 
la différence de niveau technique et d'organisation notre 
équipe montra beaucoup de vaillance et ne méritait pas 
un score aussi lourd (6-0)

Ensuite place au championnat, à l'heure où nous écrivons 
ces lignes l'équipe 1 est à ce jour invaincue et se classe 
à la première place de la poule, concernant l'équipe 2, le 
début de saison est plus difficile mais les derniers résultats 
présagent des jours meilleurs. L'équipe féminine elle aussi 
se comporte très bien, à ce jour invaincue et également 
première de sa poule.

Aujourd'hui le club RBA FC/LE HOUGA compte 135 
licenciés répartis de la façon suivante :

• seniors/vétérans masculin...................... : 51

• seniors filles ....................................................... : 15

• U 19-U18 .......................................................... : 3

• U17- U16 .......................................................... : 3

• U15- U14 .......................................................... :10

• U13- U12 .......................................................... : 2 + 1 fille

• Foot animation .............................................. : 28 + 2 filles

• dirigeants (es) ............................................... : 19

• Arbitre ................................................................... : 1

Les entraînements et les matches se déroulent par alternance 
sur les terrains d'ESTANG et LE HOUGA. Depuis quelques 
semaines le stade Louis TISSE est davantage sollicité car 
le terrain d'ESTANG est en travaux jusqu'à la fin de l'année.

A noter l'excellente ambiance qui règne au sein du club 
aussi bien après les entraînements qu'après les matches. 
Nous vous invitons à venir les voir jouer, vous serez 
agréablement surpris.

Un grand merci à la municipalité pour l'achat des abris 
pour le délégué et les remplaçants et tout dernièrement 
pour les buts de foot à 8 qui vont permettre aux féminines 
de jouer au HOUGA

Nous profitons de ce bulletin pour lancer un appel ; vous 
qui avez des enfants, garçons ou filles, n'hésitez pas à venir 
voir ce que nous faisons, la pérennité du club passe par 
l'arrivée de nouveaux licenciés.

A l'aube de cette nouvelle année, le bureau, les 
dirigeants et l'ensemble des joueurs vous présentent 
leurs meilleurs vœux pour 2023.

Présidents : Pascal BRETTES et Benoît BILLEPINTE
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JUDO CLUB FOLGARIEN

Notre association, le judo club folgarien a 
repris son activité en 1985 et depuis fonctionne 
régulièrement tous les ans excepté pendant les 
vacances scolaires.

Acteurs de la vie associative du Houga, nous 
portons et diffusons largement les couleurs de 
notre cité ainsi qu’un dynamisme en perpétuel 
renouvellement.

Notre activité principale réside dans l’apprentissage 
et la formation technique de notre discipline 
qu’est le judo, le ju-jitsu et le taïso. L’encadrement 
technique reste en permanence à l’affut de toutes 
les évolutions et consignes de notre fédération : 
France Judo et avant F.F.J.D.A ; Nous suivons 
régulièrement tous les stages de perfectionnement 
et de progression technique du judo.

Le public ciblé par notre activité est très vaste 
et diversifié : Nous débutons par les enfants de 
4 à 6 ans, garçons et filles (section Eveil judo), 
enfant de 6 à 11 ans garçons et filles : (section 
cours des moyens) puis les 11 ans et adultes 
hommes et femmes. Nous avons également le plaisir 
de fonctionner avec les établissements tels que 
l’I.M.E du Houga ainsi que les E.S.A.T du Houga et 
Monguilhem.

Cyclo Club du Houga

Vous en avez marre de payer le litre d’essence à 
un prix exorbitant ?  Vous cherchez un exutoire à la 
voiture ? Vous voulez essayer les mobilités douces ? 

Venez nous rejoindre au Cyclo Club. Nous n’émettons 
aucun gaz à effet de serre (ou très peu), aucune 
pollution atmosphérique, et quasi aucune pollution 
sonore… quoi que. 

Nous organisons régulièrement une sortie 
« collective », accessible à tous avec un parcours 
étudié pour l’occasion et à allure modérée. Ces 
sorties, sécurisées par un camion suiveur, sont 
agrémentées d’un petit casse-croute à mi-chemin, 
bien entendu. En mai, nous sommes allés (et retour) 
à MARCIAC. La photo jointe. Très belle journée, 
très bonne ambiance et fiers d’avoir fait presque 
100kms… à 17 de moyenne …  

Le cyclo, c’est aussi les sorties hebdos, les sorties 
avec les autres clubs, la rencontre avec le Tour 
de France, la participation au Téléthon, la course 
cycliste des fêtes patronales. Nous profitons de 
cette tribune pour remercier tous les généreux 
donateurs, particuliers et surtout professionnels, 
entreprises, commerçants, artisans du Houga et du 
coin, sans qui cette course ne pourrait avoir lieu. 
Sans oublier les collectivités locales, Mairie, CCBA, 
Département… Merci

Nous avons accueilli pendant 2 jours et 1 nuit la 
course d’endurance Aliénor d’Aquitaine (1200 kms) 
en tant que ville étape : pas moins de 180 coureurs 
à pointer, à restaurer, à récupérer, à revigorer 
et à encourager.  Une vingtaine de bénévoles 
(accompagnés du tennis Club) s’y sont affairés. 

Nous avons participé également à l’accompagnement des enfants 
du Houga, sur les heures scolaires, à l’apprentissage des règles 
cyclistes. 

Bref une année chargée même si nous aimerions avoir un peu 
plus de monde, de participants à nos sorties. Alors n’hésitez 
pas, venez nous rejoindre, et faisons ensemble un petit pas 
pour notre belle planète. 

Le Cyclo club Folgarien.

Les enfants et adultes de ces structures, sont accueillis et intégrés 
avec les autres élèves ou adultes de notre club sans aucune 
différence dans une immersion totale enrichissante pour tous.

Nous fonctionnons tous les mardis et vendredi soir de 18 H 00 à 
20 H 30, et nous organisons des stages de perfectionnement et 
d’arbitrage organisés par le comité départemental de judo du 
Gers le samedi. 

Notre activité phare de chaque saison reste l’organisation de 
notre tournoi interrégional qui regroupe tous les âges et toutes les 
catégories de judokas, organisation qui demande un investissement 
humain et logistique important ! 

Pour tout renseignement, vous pouvez nous rejoindre lors des 
cours au dojo municipal ou nous contacter au : 07.83.54.22.52 
(Alain Saint-Pé)

Le Président : Alain Saint-Pé
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La commune du  Houga possède aussi son centre équestre, situé 
sur la ferme de Benquet, à 3 kilomètres du centre ville. (Benquet 
voudrait dire « la colline » étymologiquement, d’où l’abondance 
des noms « Benquet » en Bas-Armagnac).

Véritable « coup de cœur », alors en ruines, Benquet a été 
achetée en 1986 par Gilles et Paule Perron pour en faire un 
centre équestre et une ferme d’élevage.

Elle était située dans un bocage préservé, entourée de bois, 
taillis, mares, chemins creux, haies sur talus, prairies et vaches.

La ferme a été reconstruite peu à peu, avec l’aide formidable 
et les conseils de tous les voisins, heureux qu’elle reprenne vie. 
Ce voisinage exceptionnel et cette entraide perdurent et 
contribuent au bonheur qui règne à la ferme.

Le cheptel d’équidés (chevaux et poneys) est rapidement passé 
d’une dizaine à une quarantaine de têtes. Paule Perron les a 
elle-même éduqués, débourrés, dressés et souvent fait naître, soit 
en race « selle français » pour le concours complet, soit en race 
« poney landais », en prenant la suite de l’élevage de Jacques 
Hostier à Perchède, qui lui avait confié d’excellentes juments 
pour la reproduction.

Plusieurs de ces chevaux ont été champions en concours complet, 
et en dressage, et de nombreuses ponettes ont été primées au 
concours national du poney landais qui a lieu chaque année 
en début des fêtes de Dax en Août.

Dès 1992, il a été nécessaire de compléter l’activité du centre 
équestre et de l’élevage par une activité supplémentaire ; une 
partie des bâtiments de la ferme a été transformée en centre de 
vacances pour des séjours équestres pour enfants, puis en gîte 
labellisé « 3 épis ».

Une vaste salle de réception de 100m2 avec cuisines « aux 
normes » a été adjointe en 1998 grâce aux conseils de Rémi 
Lamanive, architecte. De nombreux artisans du Houga et des 
villages voisins ont réalisé ces rénovations successives. Gilles et 
Paule Perron leur en gardent reconnaissance et fidélité.

Outre l’élevage de chevaux et poneys, le débourrage de 
chevaux pour la selle et l’attelage, l’enseignement de l’équitation 
de nombreux très jeunes cavaliers venus en stages de vacances 
à Benquet sont devenus des cavaliers internationaux célèbres- 
Paule Perron se passionne pour une biodiversité raisonnée ; elle 
a créé un sentier de découverte de la nature ordinaire autour 
de la ferme, de 1,5 Km, gratuit, accessible à tous, inauguré en 
2015 par Madame le Maire du Houga, Patricia Galabert.

Pendant l’épidémie de Covid, le centre équestre a mis à profit les 
temps de fermeture administrative pour être labellisé « Bien-être 
animal » et Paule est maintenant agréée en tant que formateur 
pour la « capacité détenteur d’équidés ».

Quelles sont les activités actuellement proposées 
par le centre ?

• L’initiation et le perfectionnement en équitation, dès 
3 ans,

• Les randonnées en forêt,

• Le travail des chevaux à pied (équifeel, longues 
rênes),

• L’attelage

• La préparation et les sorties en compétitions (CCE, 
dressage, équifun),

• Les stages d’une demi-journée ou d’une journée 
pendant les vacances scolaires,

• Le gîte de groupe (24 places) doté d’une piscine 
couverte depuis 2018,

• Les manifestations gratuites (fête du cheval, journée 
du poney, arbre de Noël, œufs de Pâques, marché 
de Noël au Houga, etc.),

• L’organisation de plusieurs concours officiels chaque 
année : concours complets d’équitation (CCE), de 
dressage, d’équifun ; le dernier CCE organisé à 
Benquet a eu lieu le 16 Octobre 2022, et a été 
un franc succès, sans incidents, grâce à l’aide 
sans compter d’une vingtaine de bénévoles et à 
la participation de la commune du Houga qui a 
sécurisé le carrefour C.V 10 et D.32.

En effet, toutes ces activités sortant de l’ordinaire ne 
sont possibles que grâce aux parents et cavaliers 
bénévoles de l’Association Sportive des Cavaliers de 
Benquet, (A.S.C Benquet), association « Loi 1901 » 
créée par eux en 1987 pour promouvoir l’équitation 
et organiser fêtes et concours.

En conclusion, l’équitation s’adresse à tous, à tout 
âge ; c’est un sport complet, sollicitant concentration, 
capacités relationnelles avec son cheval et avec les 
autres cavaliers pour s’entraider, souplesse, désir de se 
surpasser et de surmonter ses peurs, au sein d’un cadre 
exceptionnel, doté d’installations complètes : parc, 
forêt, plusieurs carrières (de dressage, d’obstacles, de 
travail à pied), parcours de cross, manège couvert en 
cas de pluie.

Paule Perron et Corinne Dubois, sa suppléante, toutes 
deux monitrices diplômées, ainsi que les bénévoles de 
l’ASC Benquet, vous accueillent chaleureusement, sur 
réservation au 05 62 08 96 11, ou en venant leur 
rendre visite à la ferme, ouverte à tout public.

Paule Perron

CENTRE EQUESTRE « Le Benquet »
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PATCHWORK
Le week-end du 3/4/5 décembre 2022 le public a défilé dans la salle Henri Bouqué de l’espace folgarien pour visiter 
l’exposition de patchwork. 
Adeptes de l’aiguille ou simples curieux ont pu apprécier les ouvrages réalisés par les quilteuses du Club du village. 
L’occasion de poser un regard sur la variété et la finesse des réalisations. 
Car, au delà des échanges chaque lundi après midi autour des tops réalisés, le lien social, la convivialité et le 
partage d’idées, les membres du club Folgaquilt prennent plaisir à se retrouver.

Maison de la chasse et de l’environnement

L’ACCA du Houga pour la période 2021/2022 a prélevé suivant le plan de chasse 70 
chevreuils, 121 sangliers et 31 renards. Les battues aux chevreuils sont essentiellement 
prévues les samedi matin et dimanche matin du 15 novembre à noël, les battues aux 
renards tous les mardi matin de décembre à fin février et le sanglier en fonction des 
dégâts occasionnés sur les cultures ou parfois les jardins des particuliers. La société de 
chasse a mis aux normes un local pour éviscérer le gibier  avec chambre froide et local 
de transformation, merci aux bénévoles pour leur aide et leur savoir-faire. 

Elle a pour projet de trouver des partenaires (particuliers, coopératives, entreprises ….) 
pour développer l’implantation de jachères mellifères bénéfiques aux abeilles et de 
jachères faune sauvage dans le but de favoriser le maintien du petit gibier ceci avec la 
collaboration des agriculteurs Folgariens.

Suite à un décret et afin de pouvoir continuer notre passion en veillant à partager 
la campagne avec marcheurs, vététiste... Chaque chasseur a l’obligation de faire une 
formation à la sécurité.

N’hésitez pas à venir nous rencontrer à la maison de la chasse et de l’environnement, 
rue de la Houmbarique.

Folgapêche

Folga pêche a organisé avec succès trois concours de pêche mais aussi le championnat 
régional aquitaine. Le lac du HOUGA, très poissonneux, est prisé par les pêcheurs du coin 
et une centaine de pêcheurs à chaque fois concourent. L'organisation est bien réglée 
et bien réglementée. Tout cela demande en amont dévouement, motivation et sérieux. 

L’équipe des bénévoles maîtrise son sujet et faire vivre le lac et le faire apprécier fait 
partie de son objectif. Pour compléter ce dynamisme, deux vide- greniers avec une forte 
participation se déroulent pendant l’été. 

Roger Tocque remercie les bénévoles présents bien avant l’aube pour des journées 
très conviviales et populaires.

Génération mouvement Cœur de chêne

Le club en 2022 a connu une forte augmentation du nombre de ses adhérents, actuellement 
70 membres. Retour à la normalité pour toutes les activités ; jeux de société le vendredi 
après-midi, gymnastique adaptée Siel Bleu le mardi matin, séances de pédicure, concours 
de belote.

Deux sorties d'une journée ont été organisées avec les Anciens Pompiers: les Bassins de 
Lumière et tour de ville à Bordeaux en Juin, Saint Emilion en Septembre, ainsi qu'une visite 
des jardins de Marrast.

L'Assemblée générale  aura lieu le vendredi 20 Janvier à 10h suivie d'un repas au 
restaurant.

Sont prévus en 2023: un deuxième cours de gym, une initiation à l'informatique sur 
tablette,  une réunion d'information sur la prévention aux vols et arnaques
Contacts: Pierrette Charrier : 06 84 02 68 28.
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L’église Saint Pierre a connu bien des vicissitudes depuis le 
moyen âge : Eglise d’abord, elle devint pendant la réforme 
un temple de 1550 à 1685. Avec le retour au catholicisme, 
elle fut reconstruite tant bien que mal, réparée vers le milieu 
du 18ième siècle.

JF D’Extalenx, dans son livre. La république du Houga, la 
décrit comme : » Une construction horrible, une véritable 
grange, bosselée sur toutes ses faces par la tour de 
l’escalier, par deux chapelles dues à la générosité des 
paroissiens aisés, par la sacristie et l’énorme masse de la 
tour de guet. On entrait par une seule porte latérale à 
l’orientation du midi.

Vers 1863, le projet  de reconstruire une église fut lancé, 
une souscription fut ouverte pour trouver le financement, il y 
eut de nombreux donateurs. L’état accorda une subvention. 
L’architecte départemental Genty fut chargé des plans et 
l’entrepreneur Despagnet d’Aire, des travaux. La nouvelle 
église fut consacrée le 19 Octobre 1880.

Les défis à relever furent importants, il fallait :

• Conserver ce qui était anciennement la tour de 
gué pour en faire un clocher, revoir ses proportions 
pour conserver l’harmonie à l’ensemble, 

• Implanter l’ensemble de l’édifice sur un terrain 
exigu, de ce fait son orientation devra changer, 
elle passera d’EST-OUEST à SUD- NORD. La forte 
déclivité du terrain permettra aussi de créer deux 
cryptes L’une servant de salle paroissiale (au 
moment de sa construction) et l’autre de chapelle 
ordinaire.

De l’ancien édifice on ne conservera que la tour bâtie en 
briques elle sera rehaussée de 7 m 30. Elle est octogonale, 
sa base repose sur un empattement de contreforts.

Le couronnement est constitué par un machicoulis et une 
galerie ornée de clochetons en pierre blanche, portant 
ainsi la hauteur totale du clocher à 30 m 30.

Le conseil municipal de l’époque avait délibéré pour 
l’achat de l’horloge.

Eglise St Pierre

La nef d’une longueur de 40 mètres pour une largeur de 9m 
s’élève à 17 m. De part et d’autre les bas-côtés de 37m20 
s’élèvent à 6m10. La quatrième travée ouvre de chaque 
côté sur deux chapelles figurant ainsi un transept. L’une est 
dédiée à La Vierge Marie et l’autre à Saint Joseph.

La pierre employée pour la construction est extraite pour 
l’intérieur de Sainte Anne (Landes) et pour l’extérieur du 
Bourdalat (Landes). Des pierres d’autres provenances pour 
la plupart des Pyrénées sont utilisées pour les autels et les 
pavements.

Les vitraux remarquables, sur les bas côtés et sur la nef, 
reprennent des scènes ou des personnages bibliques, ils  
ont été réalisés par des maitre-verriers réputés de la fin du 
XIXème siècle.

Dont celui-ci pour exemple situé sur le bas-côté droit :

Saint Louis sous un chêne écoute la plainte d’un de ses 
sujets. 

Ce vitrail est l’œuvre de Laurent Charles Maréchal de Metz 
« Grand peintre verrier messin du XIXème siècle au travail 
prolifique, Laurent-Charles Maréchal a contribué à la 
restauration et à la mise en valeur de la cathédrale de 
Metz, ainsi que de nombreuses églises messines et autres 
bâtiments publics. » (Source Wikipedia).

Il fut offert par Madame de Montpezat et la famille du 
Bosc-Taret.

Cette église sera dotée d’un orgue romantique construit 
par Magen Jules en 1879. Cet instrument a été restauré en 
1988, il est inscrit à l'inventaire des monuments historiques 
(I.M.H.))

Pour davantage de précisions :

https://inventaire-des-orgues.fr/detail/orgue-le-
houga-eglise-saint-pierre-fr-32155-houga-stpier1-x/

Une association « les amis des orgues », fait vivre ce 
magnifique instrument en organisant des concerts.

Histoire & Mémoire
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Paul Lacome d’Estalenx est né au Houga en 1838 dans 
une famille cultivée dont il est le seul enfant.
On se partage son éducation jusqu’à son entrée au 
Collège d’Aire à 12 ans.

Le Houga jusqu’à la fin du 19ième siècle est une petite 
bourgade à l’écart des grandes routes mais on compte en 
dehors des héritiers et des descendants des gentilshommes 
installés par les Comtes d’Armagnac, une douzaine 
de fonctionnaires, trois médecins, trois notaires, autant 
d’avocats de greffiers, d’huissiers, de sergents et plusieurs 
familles de terriens enrichis (Extrait de La République du 
Houga Jean-François d’Estalenx )
Délivrés de l’Empire tous ces gens ouvrent des salons et se 
mettent à faire de la musique et à jouer la comédie. 
Ils délaissent leurs affaires et cela en conduit beaucoup à 
la ruine.

Tous les ans Paul accompagne oncles ou tantes en cure à 
Bagnères ou à Cauterets et il y fait la connaissance des 
jeunes Camille Saint Saens et Gabriel Fauré avec qui il 
donne des concerts.

Lauréat d’un concours de composition il part pour Paris où 
il retrouve des Folgariens : Léonce de Pesquidoux qui lance 
un journal et Pierre Laurentie journaliste légitimiste (qui a 
fait une ascension rapide en politique.)

Pendant 10 ans Paul vit de sa plume et devient un critique 
très recherché, il finit par écrire des critiques musicales pour 
vingt cinq journaux!

Chez les éditeurs Hartmann et Enoch, qui deviendront 
les siens, il rencontre aux réunions du soir Verdi , Bizet, 
Emmanuel Chabrier qui dévient un ami pour toute la vie 
(leur correspondance sera publiée à plusieurs reprises) 
Vincent d’Indy, Camille Saint Saens et beaucoup d’autres 
et à partir de 1868 sa musique est jouée dans les théâtres 
parisiens, en 20 ans il gravit les échelons et fait une carrière 
internationale, on le donne dans toutes les capitales 
d’Europe et jusqu’en Amérique, il laisse plus de 200 mélodies, 
25 opérettes et opéras comiques, des albums pour enfants, 
des réductions pour piano et instruments à cordes.

En 1902 il délaisse Paris, rentre au Houga où il crée de 
petites formations musicales avec les Folgariens et les gens 
des alentours, il fonde le Conservatoire de Mont de Marsan.

À Paris il a beaucoup fait pour développer sa région :
« enlevé le télégraphe pour Aire, relié Auch à Eauze, obtenu 
500 f du Ministère de l’Agriculture pour les Courses d’Aire » 
écrit-il à sa famille.

8 mai 1945
Nous voici à nouveau réunis autour de notre monument aux 
morts pour commémorer le 8 Mai 1945. Commémorer signifie 
“se souvenir“. Souvenons-nous….
Après plus de cinq années d'une guerre en Europe qui a 
coûté la vie à des dizaines de millions de personnes, les 
forces alliées pénètrent en Allemagne en février 1945. 
On a construit l’Europe après la guerre et pour la paix. 
Cette année, le 24 février 2022, un pays en a attaqué un 
autre au cœur du continent européen. 

Le spectacle de villes en ruine, de villes assiégées, de 
populations déplacées fuyant l’horreur des bombardements, 
les civils pris pour cible, hante notre quotidien et met en 
exergue la fragilité de cette paix à laquelle nous sommes 
tant attachés, et que pour la plupart d’entre nous, avons 
toujours connu. 
Rien n’est jamais acquis. La paix n’est pas quelque chose 
qui va de soi, naturellement. Elle ne peut perdurer que si 
les citoyens font vivre des idées, des principes qui sont par 
eux-mêmes des facteurs de paix.

Il est mort au Houga le 12 
décembre 1920 à la suite 
d’un accident de voiture à 
cheval.

Voilà pourquoi il fallait que 
nous lui rendions hommage 
ce 29 octobre au Houga par 
un temps exceptionnellement 
doux qui a favorisé cette 
journée joyeuse de musique 
et d’histoire du Houga.

A 11 h, nous avions rendez-vous à la Médiathèque pour 
inaugurer l’Exposition « le Houga d’autrefois et la carrière 
du compositeur ».
Conception Céline de Selva, Film Parlem TV, Photos Fonds 
privés...

16 h, on s’est retrouvés nombreux à l’église du Houga pour 
le concert.

Au programme un trio de Folgariens : Claude Bouix au 
violon, Cathrin Fietta à la harpe celtique,  Jean François 
Ducourneau au violoncelle.
Des mélodies chantées par les soprani Lauriane Vidal et 
Carole Maso, dont la fameuse Estudiantina.
Puis Faustine Bellanca et le jeune sopraniste Raphaël Mairet.
Le chœur « Accords et Âmes » les accompagnait, il était 
dirigé par David Lauer
Des musiciens venus du Conservatoire de Tarbes et Saint-
Sébastien ont joué son quatuor pour cordes et piano qui 
a été très applaudi.

Blandine Matrot, violon 

Damien Bec, alto

Mathilda Longué, violoncelle

Cassandra Ramos, piano 

Le chœur a interprété la Feria

Enfin tous les musiciens ont chanté le Noël qui a été donné 
à l’église du Houga pendant plus de cent ans et qu’on 
espère entendre à nouveau très vite.
Le soleil nous attendait dehors pour aller au petit parc 
Lacome où la Municipalité offrait un apéritif dînatoire 
devant le monument à la mémoire du musicien, inauguré en 
1925 avec le discours qu’avait prononcé à cette occasion 
l’écrivain Joseph de Pesquidoux.

Cette journée a été imaginée et organisée par Alix 
Lacome d’Estalenx, la petite fille du compositeur qui 
souhaitait honorer la mémoire de son grand-père.

Alix De SELVA

Commémorations – Discours du Maire

Centenaire Paul Lacome, La journée du 29 octobre

Photo Céline DE SELVA
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Prenons garde à la banalisation de discours de brutalité 
et d’exclusion, à la désignation de bouc émissaire.
Gardons toujours à l’esprit que la liberté et la paix restent 
le combat de chaque instant.
Faisons vivre notre devise républicaine à travers nos 
actions quotidiennes. Souvenons-nous de tous ceux qui ont 
œuvré pour la paix et pour nos libertés, repensons, pour 

ne pas oublier, à l’horreur de la déportation, des camps 
de concentration, à la mort méthodiquement organisée, 
planifiée et industrialisée.
Continuons le combat pour les valeurs pour lesquelles nos 
ainés sont morts.
Souvenons-nous, aujourd’hui, demain, toujours, de ce 
que signifie ce 8 Mai 1945.

6 août 1944
Nous sommes là pour commémorer la journée tragique du 6 
août 44 et c’est toujours avec la même émotion que nous 
accueillons la famille Labastie. 
Nous gardons en nous ce moment fort où devant la stèle 
du bois de Bascaules, fils, petit fils, arrière petite fille, mains 
liées, s’avancent et se recueillent. Nous savons que leur vie 
est habitée par ce drame et il nous appartient à nous élus, 
à nous citoyens, de respecter cette mémoire douloureuse.
Les années filent, et il nous faut baliser le chemin des 
nouvelles générations, lutter contre l’oubli et la banalisation 
du mal. La création du chemin de mémoire, inauguré le 6 
août 2016 est un acte qui doit laisser trace des faits et qui 
doit éclairer le futur de nos enfants. 
Nous devons de vivre en démocratie, à ces jeunes 
hommes pour qui il était naturel de s’opposer à l’infamie 
de l’idéologie nazie. La justice, la liberté, la solidarité, la 
tolérance, le respect, l'équité, sont des valeurs qu’il convient 
de vivifier et régénérer sans cesse.  Aussi, nous devons 
faire preuve d’exigence à travers nos actes, à travers nos 
discours, à travers nos comportements. 
Juillet 44, un parfum de libération accompagne l’été. L’armée 
allemande voit refluer sa domination, les combats et les 
sabotages s’intensifient. Panjas, Barcelonne, Portet, Estang, 
Viella, les pertes se multiplient et les drames se nouent chez 
les maquisards. 
La forêt de Lussagnet toute proche voit les combattants 
s’y regrouper puis se déplacer vers le bois de Bascaules. 
C’est dans ce contexte qu’un détachement de soldats 
allemand va fondre au petit matin sur notre village. 

La journée reste scellée dans l’esprit des jeunes folgariens 
de l’époque comme une marche vers l’horreur.
Jean Labastie, Henri Thiebaud, Pierre Farines vont être 
emportés par la barbarie jusqu’à l’inéluctable. 
Les guerres recommencent toujours. Elles se ressemblent, elles 
sont sordides et après les traités de paix, les libertés parfois 
retrouvées, restent les vies brisées, les familles endolories, les 
destinées tragiques, les amours enfouis. « Adieu la peine et 
le plaisir, adieu les roses, adieu la vie, adieu la lumière et le 
vent » écrit Louis Aragon dans son hommage aux résistants 
de l’ombre.
C’est le courage et le sacrifice de ces jeunes hommes pour 
les valeurs universelles qui devrait nous servir d’exemple. 
Leur envie d’unir leur force pour défendre l’essentiel. 
Pourtant nous voyons se renforcer au fil du temps bien 
des comportements contraires à ceux que ces hommes 
fiers et courageux ont porté. Le patriotisme n’est pas le 
nationalisme. 
Aujourd’hui, devant l’hôtel Lafontan, où commença cette 
journée tragique, nous nous inclinons dans le respect de 
leur courage et de leur engagement.

11 novembre 1918
Nous sommes ce matin du 11 Novembre, fidèles, devant 
notre monument aux morts, pour nous rassembler autour de 
la mémoire de ces jeunes hommes tombés dans cette terrible 
guerre, première d’un siècle qui engendra tant de malheur. 
Élevés au rang de héros, ils seront célébrés peu à peu, 
notamment à travers la littérature d’écrivains comme Henri 
Barbusse, Maurice Genevoix, et Henri Chevalier, comme des 
sacrifiés ayant enduré souffrance et désespoir. 
Nous avons eu du mal à parler de ces années terrifiantes, 
du chemin de croix vécu par des générations de jeunes 
soldats allant, le jour, la nuit sans issue, vers un anéantissement 
complet. De tranchées en tranchées, de boyaux en boyaux. 
Le froid du massif des Vosges, la boue, la douleur, la terreur, 
le comptage des camarades manquants, les appels 
déchirants des blessés, tous ces événements tragiques ont 
marqué leur chair et leur esprit au plus profond. Et toujours 
repartir de l’avant vers une destinée tragique. 
"Chaque mètre parcouru chaque effort arraché à notre 
épuisement nous enfonçait plus profondément vers le 
danger, et rapprochait de leur terme un grand nombre 
de destinées. Qui serait frappé? " écrit Gabriel Chevallier. 
L’écrivain conte le parcours ordinaire du soldat qu’il a 
été. Le départ un peu insouciant vers la guerre que l’on 
pense brève, l’arrivée dans les garnisons, la découverte des 
deuxièmes lignes, puis l’horreur, la fureur des combats vers 
des positions imprenables et sans importance qui rendent 
les assauts sans retour pour beaucoup de soldats.

Parfois la vie est figée dans les tranchées où l’on ne bouge 
pas où l’on attend le pire. Et parfois, très près, on entend 
la respiration du soldat allemand qui vit la même angoisse. 
Le soir, on compte les morts et on voit partir un copain 
de misère, on voit passer les brancardiers qui évacuent 
vers l’arrière les blessés dans la souffrance et l’horreur. Sans 
espoir. 
En avril 1917 le plateau du Chemin des Dames se transforme 
en apocalypse des deux côtés. C’est à cette époque que 
naissent les premières mutineries, les hommes ne supportant 
plus d’être sacrifiés. En novembre 1998 et en 2014 ces 
hommes  seront réintégrés dans la mémoire collective de 
la nation. 
Aujourd’hui nous pensons à tous ces soldats, à leur destin 
tragique, à leur vie brisée, à ceux qui ont survécu, à leur  
souffrance, à tout ce  qui fait que la France est là. 
« Leur souvenir appartient à notre mémoire » disait le 
Président de la République lors du centenaire de la bataille 
du Chemin des Dames.
Lire leur nom ce matin c’est redonner vie à nos soldats 
l’espace d’un instant.
La commémoration du 11 Novembre a été ponctuée par la 
lecture de poèmes par les élèves de l’école élémentaire :
Soldats écoutez donc, d’un auteur inconnu, lu par Justine
L’armistice, lu par Eloïse et Hugo
La lettre, de Didier Venturini, lu par Anaëlle et Clara



Infos pratiques
Horaires d’ouverture de la Mairie
Du Lundi au Vendredi
de 8 h 30 à 12 h 30 et de 14 h à 17 h. 
Fermeture au public le Mardi matin
et le Jeudi après midi

05 62 08 90 57

le-houga@wanadoo.fr

lehouga.fr

Commune du Houga

CCAS
Du lundi au vendredi 
de 8 h 30 à 12 h 30 et de 14 h à 17 h
Tél : 05 82 83 71 43

ALAE-ALSH
Mail : accueildeloisirs.lehouga@gmail.com

Service des eaux
SETA 
Tél : 05 62 09 60 47
Mail : secretariat@seta32.fr

SICTOM
sictom.ouest@wanadoo.fr


